

AMOR y CONOCIMIENTO de CRISTO**TEXTO**

- 1 *“El Presbítero a la Señora Elegida y a sus hijos, a los que yo amo en la verdad; y no solo yo, sino también todos los que tienen conocimiento de la verdad,*
- 2 *gracias a la verdad que permanece en nosotros y que nos acompañará para siempre.*
- 3 *Nos acompañará la gracia, misericordia y paz de Dios Padre y de Jesucristo, el Hijo del Padre, con la verdad y el amor.*
- 4 *Me alegré mucho al enterarme de que tus hijos caminan en la verdad, según el mandamiento que el Padre nos dio.*
- 5 *Ahora tengo algo que pedirte, Señora -y no es que os escriba un mandamiento nuevo, sino el que tenemos desde el principio-: que nos amemos unos a otros*
- 6 *Y en esto consiste el amor: en que caminemos según sus mandamientos. Y este es su mandamiento, según oísteis desde el principio, para que caminéis según él.*
- 7 *Pues han salido en el mundo muchos embusteros, que no reconocen que Jesucristo vino en carne. El que diga eso es el embustero y el anticristo.*
- 8 *Estad en guardia, para que no perdáis vuestro trabajo y recibáis el pleno salario.*
- 9 *Todo el que se propasa y no se mantiene en la doctrina de Cristo, no posee a Dios; quien permanece en la doctrina, este posee al Padre y al Hijo.*
- 10 *Si os visita alguno que no trae esa doctrina, no lo recibáis en casa ni le deis la bienvenida;*
- 11 *quien le da la bienvenida se hace cómplice de sus malas acciones.*
- 12 *Aunque tengo mucho más que deciros, no quiero hacerlo con papel y tinta; espero ir a visitaros y hablar cara a cara, para que nuestro gozo sea completo.*
- 13 *Te saludan los hijos de tu hermana Elegida”*

1. PRESENTACIÓN

- 1.1. El escrito es conocido como **2ª Carta de Juan**
 - 1.1.1. Sin duda que el **estilo es epistolar**. **No así** la certeza de quién sea su **autor**, que se verá en su momento oportuno
 - 1.1.2. Comienza presentando **autor y destinatarios**
 - 1.1.3. En el v. **8** y sobre todo a partir del **10**, muestra la **situación que provocado el escrito**, que no es otra que el miedo a que los **herejes** se infiltren en la **Comunidad** aún antes de que llegue el autor en persona, **‘el anciano’**
 - 1.1.4. Como paso previo les va conduciendo a una seria advertencia recordándoles el mandamiento del Amor, sin el cual no pude darse la unidad sólida de la **Comunidad** y única fuerza capaz de resistir a los **herejes**
 - 1.1.5. Luego habla con toda naturalidad de la herejía cristológica. Es como una síntesis de la **1ª carta de Juan**
 - 1.1.6. La estructura, pues, es la exigida por esta lógica de ideas
 - 1.1.7. Termina con un sencillo **‘te saludan los hijos de tu hermana Elena’**

2. ENCABEZAMIENTO (1-3)

“El anciano a la señora Electa y a sus hijos, a quienes amo en la verdad, y no sólo yo, sino también todos los que han conocido la verdad (1)

2.1. El mitente se presenta a sí mismo como *‘El anciano’, ‘el presbítero’*, tanto en esta carta como en la **3ª de Juan**

2.1.1. Los **‘ancianos’** fue una *institución colegial* para presidir las Comunidades, resabios de la institución judía (Ex 3, 16; 4, 29) y quizás qumrámica

2.1.2. En el NT aparecen unas veces asociados a los apóstoles en Jerusalén (Hch 15, 2.4.6...); en otras sin referencia alguna (Hch 11, 30), o colegiados (1 Tim 4, 14) y siempre desempeñando la supervisión de la vida de las Iglesias (Hch 14, 23; 20, 17; Tit 1, 5)

2.1.3. Eran los que presidían y se consideraban guías de los creyentes (Rom 12, 8; 1 Tim 5, 17; Hch 13, 7.17.24); pastores que predicán (Hch 20, 28; Ef 4, 11), gobiernan, vigilan, administran, etc. (Sant 5, 14-15)

2.1.4. El hecho de que el autor se presente con artículo determinado denota que se tiene un personaje conocido dentro de unas determinadas comunidades, aquellas a las que envía la carta, por lo que no necesitan del nombre para saber de quién se trata

2.1.5. Algunos opinan que, al ocultar su nombre, está evocando al discípulo amado, del que se recordaba lo dicho en el **4º evangelio**: *‘entonces se empezó a correr entre los hermanos el rumor de que ese discípulo no moriría’*. (Jn 21, 23)

2.1.6. Este **‘anciano’** escribe *‘a la señora Elegida’*

2.1.7. Designa **no** a una persona concreta **sino** a **la Iglesia** a la que escribe

2.1.8. Así se deduce por la cláusula final del v. 13: *‘te saludan los hijos de tu hermana Elegida’*

2.1.9. **No** se trata de fraternidad genética, de alguna dama distinguida, **sino** de los miembros de la Comunidad desde donde escribe

2.1.10. Llama *‘señora Elegida’* a la **Comunidad** porque, por vocación, es *‘la esposa de su Dios’*

2.1.11. Este título procede del mundo judío, donde se llamaba así a la Sinagoga

2.1.12. En **1 Juan** se definió a los creyentes como *‘hijos de Dios’* (3, 1-2.10; 5,2)

2.1.13. Aquí se dirige a la *‘señora’* y *‘a sus hijos’*, a la **Comunidad**, que es el espacio materno donde los creyentes experimentan la paternidad de Dios

2.1.14. El **Apocalipsis** habla de **la Iglesia** como *‘Esposa de Cristo’* (21, 2.9; 22, 17), y lo mismo hace **Pablo** escribiendo a los efesios (5, 23-24)

2.1.15. Sin duda que *‘señora’*, está en clara relación con el **Señor Resucitado**, con quien comparte su existencia

2.1.16. *‘A quienes amo en la Verdad’*, de forma sincera y de modo pragmático, como se manifiesta el Amor de Dios en él

2.1.17. Así une el *‘Ágape’*, *‘a quienes amo’* a *‘la Verdad’*, que aparece pro vez 1ª

2.1.18. No se trata de una *efusión de sentimientos*, sino que, como '*señora*', expresa la *comunión en la misma Fe* que sus destinatarios

2.1.19. El término '*verdad*' aparece en estos 3 versículos 4 veces

2.1.20. Aquí se trata del *concepto central* de toda la carta: **realidad divina** que se **Revela**

2.1.21. '*Y no sólo yo, sino también todos los que han conocido la verdad*'

2.1.22. Hermosa *comunión en el Ágape* entre el *autor* y los *creyentes* de sus comunidades, *expresado como comunión en el 'Conocimiento de la Verdad'*

'Gracias a la verdad que permanece en nosotros y que nos acompañará para siempre (v. 2)

2.2. **Aunque** habla de '*nosotros*', presupone que **la Fe en Cristo** *hace brotar al Amor* en cualquier comunidad de creyentes

2.2.1. Porque '*la Verdad*', para el cristiano, **no** es sólo objeto del conocimiento, sino una realidad -*Dios mismo como Amor*- que '*permanece en nosotros*'. **No tenemos la Verdad, sino** que '*la Verdad*' nos hacer ser '*nosotros*'

2.2.2. Esto es fruto del **Don** de la **Fe**, por el que nos insertamos en la vivencia trinitaria

2.2.3. '*Y nos acompañará siempre*' expresa la *certeza de la Salvación en Cristo* referida a la **Iglesia Universal**; de lo contrario no sería para '*siempre*'

'Nos acompañará la gracia, misericordia y paz de Dios Padre y de Jesucristo, el Hijo del Padre, con la verdad y el amor'

2.2.4. Es el final del encabezamiento mediante una **bendición** típica, modificando el alcance de la '*misericordia*' y la '*paz*'

2.2.5. '*Misericordia*' y '*paz*' es fórmula veterotestamentaria. '*Gracia*' y '*paz*' lo es *Paulina*. '*Gracia*', '*misericordia*' y '*paz*' lo es *joánica*, para expresar la plenitud de la Salvación. '*Gracia*' denota la *benevolencia divina*

2.2.6. Lo característico de esta carta es que *las 3 realidades se dan* en el difícil *equilibrio* de '*la Verdad y el Amor*', dentro del ámbito de la realidad divina que se Revela en Cristo (Jn 14, 6)

3. CUERPO DE LA CARTA (4-11)

3.1. Exhortación al amor fraterno (vv. 4-6)

'Me alegré mucho al enterarme de que tus hijos caminan en la verdad, según el mandamiento que el Padre nos dio (v. 4)

3.2. Continúa explotando de '*alegría*' porque '*entre tus hijos hay quienes andan en la Verdad*' ¿Y no en el Amor? Acaba de presentarlos en *fraternidad indisoluble*

3.2.1. Recordando que '*caminar en la Verdad*' es '*caminar en la Fe*' y que ambos coinciden con '*caminar en el Amor*' (1 Jn 1, 5-7; 2, 10-11; Jn 1, 29), su '*alegría*' procede de ese '*vivir en la Verdad según el mandamiento*', el del **Amor** (v. 3)

3.2.2. *‘Según el mandamiento que hemos recibido del Padre’*, pues aunque *‘el mandamiento’* se lo dio **Jesús**, Este lo había recibido del **Padre**, que es **Amor**
‘Ahora tengo algo que pedirte, Señora, y no es que os escriba un mandamiento nuevo, sino el que tenemos desde el principio: que nos amemos unos a otros’

3.2.3. La súplica: surge espontánea: *‘ahora tengo algo que pedirte’*

3.2.4. Y lo que le pide era previsible: *‘que nos amemos unos a otros’*; que lo que hacen unos pocos hijos lo hagan todos, él incluido, *‘que nos amemos’* con ese **Amor inclusivo**, sin excepciones, ya *‘que hace salir su sol sobre malos y buenos’* (Mt 5, 454)

3.2.5. Aclara que *‘este mandamiento’* **no** es *‘un mandamiento nuevo, sino el que tenemos desde el principio’*. Se trata de la exigencia de **Amar** que tiene el **Amor**, y que lo han recibido de **Dios-Amor**, *‘el que tenemos’*, como savia de **Jesucristo**, el **Ágape**

3.2.6. La relación entre *‘sus mandamientos’* y *‘su mandamiento’* es la misma que se expuso en **1 Jn 2, 7s**.

3.2.7. Lo que desea es la **armonía** fáctica entre la **Verdad**, la **Fe** y el **Amor**

3.3. Recta comprensión de Cristo (v. 7-11)

‘Porque al mundo salieron muchos seductores que no confiesan a Jesucristo que viene en carne. El que eso dice es el Seductor y el Anticristo’ (v. 7)

3.4. *‘Seductores’* son quienes se desvían del **Camino** o extravían a oros; son los *‘anticristos’* del final del versículo y de **1 Jn 2, 18.22 y 4, 3**

3.4.1. Su presencia y actividad muestran que el **Adversario** está actuando

3.4.2. En el texto actual destacan **2 detalles** significativos

1º: **1.** El *por qué*

2. la denominación del *‘que viene’* o está viniendo, actúan como, *‘el Seductor’* o *‘Antecristo’*

3.4.2.1. El *‘por qué’* encuentra su fundamento en la urgencia del **Ágape** para poder librarse del *‘Seductor’*

3.4.2.2. Estos *‘seductores’* *‘salieron al mundo’*, luego **no** estaban en él, **sino** en la Comunidad

3.4.2.3. La fuerza de su seducción radica **no** sólo en ser **Anticristo**, **sino** que por serlo **no** están en **Comunión** con **Cristo ni**, con la **Comunidad ni** con el **Ágape**

‘Mirad por vosotros, para no perder lo que habéis adquirido, aquello por lo cual nosotros nos hemos esforzado, sino para recibir salario completo’ (v. 8)

3.5. Recuerda el final del **4º evangelio**: *‘no os dejaré huérfanos; vendré a vosotros’* (14, 18), *‘para recibir salario completo’*

3.5.1. *‘Vendré’* = *‘está viniendo’*, en presente, mediante su **Espíritu**, con la fuerza de su **Amor**. La **Palabra** ya **no** puede ser **Él sin su carne**

- 3.5.2. Su acción salvadora **no** es una experiencia mística, **sino** una realidad fenomenológica, visible y tangible en la carne de sus miembros, de sus hermanos, de los hijos del Padre
- 3.5.3. Jesús **no sólo vino**; Cristo **no sólo vendrá**; **sino** que Jesucristo es *‘el que está viniendo’*, en participio de presente
- 3.5.4. Encarnación y escatología **no** pertenecen al pasado y al futuro, **sino** que son un **presente continuo** en la **Iglesia** de todos los os tiempos
- 3.5.5. El sentido plenior de esta realidad está en la Eucaristía
- 3.5.6. Los hombres son instrumentos del **Kyrios = Señor** (Lc 10, 16; Rom 15, 18s)
- 3.5.7. Si hay algo irrenunciable en el concepto católico de Iglesia es el **sí** pleno a la Encarnación, incluso en el tiempo actual (Jn 14, 18)
- 3.5.8. Habla del *‘salario completo’*, sin deducciones, *‘que han adquirido’*, en griego alude al trabajo manual, al esfuerzo misionero y que deben *‘intentar no perder’*, la plenitud del Amor en la limitación de su ser. Su pensamiento se adentra en la escatología o venida próxima del Kyrios en gloria
- 3.6. Con el mismo término se expresa **Pablo** en Filipenses, gloriándose de no haber corrido en vano ni *‘trabajado’* inútilmente (2, 16)
- ‘Quien se propasa y no permanece en la doctrina de Cristo, no tiene a Dios. El que permanece en la doctrina, éste tiene tanto al Padre como al Hijo’* (v. 9)
- 3.7. Releyendo el **comentario a 2, 23** se entiende el presente texto. *‘Confesar al Hijo’* es lo mismo que *‘permanecer en la doctrina’*; entendiendo por *‘doctrina’* la enseñanza de la Salvación, el Evangelio, Jesucristo: la enseñanza de la **FE**
- 3.7.1. Con la precisión de que *‘quien no permanece en la doctrina’* es porque *‘se propasa’*, porque va más allá con sus especulaciones filosóficas, teológicas y neumáticas, ajenas a la **Encarnación**
- 3.7.2. La consecuencia es que *‘no tiene a Dios’*
- ‘Si alguno viene a vosotros y no trae esa doctrina, no lo recibáis en casa ni lo saludéis’* (v. 10)
- 3.8. Demasiado fuerte si se hace una lectura superficial. A esos tales de los que viene hablando negadles la hospitalidad y hasta el saludo
- 3.8.1.1. *‘No los recibáis en casa’*. La hospitalidad, que era el primer deber en aquel mundo sin hoteles ni pensiones
- 3.8.1.2. *‘Ni lo saludéis’*. Nada de **Shalom**, que implicaba para judíos y cristianos la bendición del Altísimo, del Señor
- 3.8.2. ¿Cómo entender esta negativa? Aparte los condicionamientos de la época, habrá que tener en cuenta lo dicho a propósito de 1 Jn 5, 16: *‘hay un pecado que lleva a la muerte, por éste no digo que pidáis’*
- 3.8.3. El peligro obligaba a ser precavidos. La estricta separación **no** indica una actitud contra la persona, **sino** contra la doctrina que ese propagandista enseña *‘pues el que lo saluda, se hace solidario de sus malas obras’* (v. 11)
- NO** al pecado, **SÍ** al pecador

3.8.4. *'Niéguesele*, por tanto, hasta *'el saludo'* o *Shalóm*, pues implicaba comunión (cosa que no sucede hoy); algo inconcebible con quien niega a Jesucristo

4. CONCLUSIÓN (12-13)

'Aunque tengo mucho que escribiros, no he querido hacerlo con papel y tinta, sino que espero ir a veros y hablaros de viva voz, para que vuestro [o nuestro] gozo sea completo. Te saludan los hijos de tu hermana Electa' (vv. 12-13)

- 4.1. La fórmula de despedida del v. 12, análoga a la del 4º evangelio, es un modo de realzar la grandeza de la *vida cristiana*, a **Jesucristo**, a la vez que deja traslucir la existencia de más problemas en la **Comunidad**, *'aunque tengo mucho que escribiros'*
- 4.1.1. Prefiere os *'ir a veros y hablarlo de viva voz'*. La conversación matiza lo que la escritura no puede hacer. El diálogo es fundamental
- 4.1.2. Luego añade la razón de este deseo de comunicación dialogal: *'para que vuestro (o nuestro) gozo sea completo'*. El paréntesis indica una lectura tan buena como la elegida
- 4.1.3. *'El gozo completo'* **no** consiste en hablarles *'de viva voz'*, **sino** que el hablarles así produce dicho *'gozo completo'*; lo que colma el gozo es el contenido de la conversación personal, el mensaje acerca de la Ágape de Dios encarnada en Jesús
- 4.1.4. El v. 13 expresa otro aspecto de ese gozo, el que da la Comunion entre dos Comunidades hermanas, verdadera **eclesiología de Comunion** en medio de la fuerte crisis que sufre la destinataria